



Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 3 DE MAYO DE 1911

Núm. 65

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR-ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN G.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

Talía Salazar R.

Sirve suscripciones a periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

VENDO

Un terreno de doce manzanas, plantado de café en buen estado, sito en Santa Bárbara de Pavas.

San José, marzo II de 1911.

Salomón V. Escalante.

Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente a la Casa Presidencial

Sociedades de la Propagación de la Fe

Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: 2ª Aven. Este N° 116. Apartado de Correo N° 351.

CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la *Casa de Refugio*, fundada para servir de asilo a las niñas a quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos a precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurzido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.



250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

₡50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y

₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.

Vea las condiciones en cada TIQUETE.

LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

— CERVEZAS —

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

— REFRESCOS —

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Kola, Zarzaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

LA CANDEAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO, CHOCOLATE.

COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS.

ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

El mal llamado matrimonio civil

No es tal matrimonio, ni es tal unión legítima entre hombre y mujer, por más que las leyes del Estado pretendan cohonestarlo, y por más que cierta clase de gente lo crea bueno. El estado de los casados civilmente es un estado de concubinato y ni las leyes, ni la opinión de algunas personas pueden cambiar la ley santa de Dios.

El matrimonio fué instituido por el mismo Dios, Creador de todas las cosas, en el Paraíso, y está en la misma naturaleza de las cosas que la unión conyugal del hombre y la mujer es un asunto esencialmente religioso; y esa convicción, sancionada por las leyes y costumbres, ha estado tan arraigada en todos los tiempos y en todas las naciones, que hasta en los pueblos más salvajes ha constituido siempre una ceremonia religiosa.

Y es tan sagrado el vínculo matrimonial, que el Hijo de Dios, que vino al mundo para hacerse hombre y morir para salvarnos, lo elevó á la dignidad de sacramento, de suerte que entre cristianos todo matrimonio es sacramento y, gran sacramento, como dice San Pablo, porque significa la unión de Cristo con la Iglesia, y la unión hipostática entre el Verbo Eterno y la naturaleza humana de Cristo.

Y siendo el matrimonio un sacramento, y lo es infaliblemente, porque la Iglesia Católica no se puede equivocar; y siendo como tal, un medio sensible, instituido por el mismo Jesucristo para conferir la gracia sobrenatural ¿cómo puede el Estado por medio de un Jefe Político, de un Gobernador, ó por quien quiera que sea, unir en matrimonio á un hombre y á una mujer cristianos, y declararlos casados?, atribuirse un poder que la S. Iglesia no le ha conferido?, administrarles un sacramento?

El Estado tiene sus atribuciones, y se debe respetar su autoridad, sus leyes, etc., pero no puede ir más allá: el Estado legisla, hace ejecutar sus leyes y castiga á los delincuentes, pero sólo en el orden natural; en asuntos sobrenaturales, ritos, sacramentos, etc., no tiene atribución alguna.

En el matrimonio *solamente los efectos civiles* (legitimidad de los hijos, derecho á los alimentos, herencia, etc., etc.) *están bajo la tutela del Estado* y él es quien debe regular los derechos y obligaciones pertinentes—con tal que en estas leyes no se oponga á la fe y á la moral católica—y velar por el cumplimiento de estas leyes.

Ahora, si se trata de *apóstatas*, de cristianos que en realidad ó en apariencia, por humanos respetos, atentan unirse civilmente, estos tales, reniegan de su fe, rehúsan cumplir con sus deberes de católicos y consiguientemente deben tratarse como traidores, como rebeldes á la autoridad; del mismo modo que los ciudadanos cobardes que hacen traición á su Patria en caso de guerra, que huyen del campo de batalla y se van á entregar al enemigo. La apostasía es traición, es cobardía y no da ningún derecho, sino que más bien es castigada severísimamente, hasta por las leyes humanas, aun con la pena de muerte; y la apostasía de N. S. Religión Católica es también castigada,—en el caso presente—con la privación de los santos sacramentos en esta vida y con el infierno en la otra.

Resulta, pues, que el Estado no tiene facultad para celebrar estos matrimonios de los *apóstatas*, por más que éstos nieguen su ser de cristianos, por ser éste un carácter indeleble, como el de familia, y así como es título de gloria para los que permanecen fieles, lo es de oprobio eterno para los traidores, sin causarles esta deserción ningún derecho.

Luego, es el matrimonio católico el único medio legítimo para la unión de hombre y mujer cristianos; pero unión civil entre *apóstatas* es un crimen de traición á la dignidad de hijos de Dios que han recibido en el bautismo.

Del matrimonio civil entre católicos no se diga, porque *ningún verdadero católico* lo contraerá.

Y no se alegue que con el tiempo la Iglesia cederá. Eso no sucederá jamás: Ella es asistida por el Espíritu Santo y es infalible y santa. Puede la Iglesia disponer y derogar leyes hechas por Ella misma, pero en lo tocante al depósito de la fe y moral que recibió de su Divino Fundador, jamás cambiará.

Esta es en breves palabras la doctrina católica sobre la unión civil. Nada importa que *algunas personas* piensen que lo mismo vale que el matrimonio católico: así lo dicen por ignorancia, falta de carácter ó impiedad, pero el que ellos piensen así no cambia ni cambiará las disposiciones del Señor.—D.

En el Mar

(De Aquileo J. Echeverría).

—¿Qué sucede? pregunté acercándome á un grupo de pasajeros que rodeaban al mayordomo del vapor.

—Ha muerto un niño, me dijo, de una de las familias italianas que van en segunda, y advertía á estos señores que la ceremonia de arrojar el cadáver al agua, se efectuará en la tarde, á eso de las seis, por si quieren presenciar el espectáculo, que es á la par triste é interesante. En breve circuló la noticia, produciendo general emoción.

Sucede en el mar como en las cárceles. Los afectos brotan con prodigiosa espontaneidad, todos corremos el mismo riesgo y sobrecogidos por la idea de un peligro probable, nos acercamos los unos á los otros con la afectuosa fraternidad del miedo.

En el mar no se conocen los misántropos: la falsa posición en que nos encontramos desde que la nave deja el puerto, suaviza todos los caracteres y pone en las almas como sed de cariño, un cariño interesado, pero con la apariencia de la más franca sinceridad.

Volviendo al caso concreto, repito que la noticia apesadumbró todos los ánimos.

Hasta las más encopetadas *misses* bajaron á visitar á la familia infeliz, tomando para ello vivo interés, como si se tratara de verdaderos y viejos amigos.

Por lo que á mí toca, sentí hondamente la desgracia, sobre todo cuando supe las circunstancias especiales de la pobre familia. El padre era ciego y ganaba la vida tocando violín; la madre, una napolitana de negros ojos tristes y grandes, echaba las cartas diciendo la buenaventura y un hijo como de nueve años, bailaba tarantelas al son del violín, y acompañaba á su padre con la pandereta. Una desgraciada familia vagabunda, unos verdaderos zánganos á pesar de su sangre latina. El muertecito era el último de los hijos y había nacido hacía apenas cinco meses.

Estos detalles me los daba la madre que sentada sobre un lío de ropa, tenía en su regazo el pequeño cadáver.

Al fin de la comida, cuando ya íbamos á abandonar la mesa, nos suplicó el capitán que certificáramos con nuestras firmas un documento que se nos presentaría después del *entierro* del niño, y que era la constancia de haber muerto aquel á bordo, de muerte natural, y de haber sido arrojado al agua.

Sin excepción alguna nos reunimos todos los pasajeros sobre cubierta, como á las cinco y media, para esperar la hora determinada por el capitán. Las señoras siempre amantes de la forma se ingeniaron del mejor modo posible y con cintas y flores de trapo arrancadas á sus sombreros, formaron guirnaldas y coronas. Venían á bordo como quince niños, á todos se les puso un crespón negro en el brazo y se les dividió en dos hileras formando valla por donde debía pasar el cadáver.

Apenas apareció éste sobre cubierta, el capitán tocó una campana y la máquina fué parada en el acto.

Hubo un detalle verdaderamente conmovedor, el difunto venía metido dentro de la caja del violín del viejo.

Un marino de cara hosca y barbudo, á horcadas sobre la baranda, esperaba con una cuerda en la mano, al extremo de la cual había una gruesa barra de hierro.

Todos estábamos con las cabezas descubiertas. El capitán leyó el documento en el que se indicaba el nombre del muerto y el certificado del médico en que expresaba la enfermedad de que había sido víctima.

La madre sollozaba de hinojos al lado del extraño ataúd; el padre con la cabeza levantada y los ojos abiertos con esa fija imperturbable de los ciegos, oraba; y el hermanito mordía el ala raída de su sombrerillo de fieltro que repasaba entre sus manos, mientras las lágrimas resbalaban por sus mejillas flacas y pecosas.

Terminada la lectura del documento, el capitán dió orden de liar la caja en una bandera italiana y atarla de la cuerda de que ya hemos hecho mención.

La madre redobló sus sollozos, echándose sobre la caja que besaba con arrebato mientras decía todas esas palabras mimosas que constituyen el vocabulario afectuoso de las madres: cielito, adoración, encanto, tesoro; y aferrándose á su presa gritaba con todos sus pulmones: no me dejes, llévame, llévame contigo!

Aunque la mayor parte de los circunstantes no entendíamos las palabras, el acento de pena profunda con que las pronunciaba, su aspecto desolado, su desesperación, contagiaron á todos, y á más de unos ojos acudieron las lágrimas.

Un paisano de la infeliz la separó casi á la fuerza del lugar, y el niño condujo de la mano al cieguito que se tambaleaba como un borracho.

Entonces la caja fué puesta sobre la barandilla. El capitán dió la orden y en el acto la lanzaron al aire. Todos estábamos echados de pechos sobre la baranda.

Fué la impresión de un segundo, pero terrible: primero el silvido de la bala al descender, seguida el choque en el agua que salpicó con fuerza, luego una pequeña circunferencia que se reprodujo muchas veces agrandándose progresivamente, después algunos girones blanquesinos, pequeñas burbujas que estallaban á flor de agua y que acabaron por formar un copo de espuma, símbolo de aquella alma pura é inocente.

El cielo estaba espléndido, el mar tranquilo en el linde indeciso del horizonte, el sol, en una soberbia apoteosis de llamas vivas, se hundía lentamente reflejando sobre el pequeño lomo de las olas tintes de oro rojo; era como una gran llanura incendiada, movable, espejante.

A mí, más poeta que mis compañeros, me pareció el sol un ojo inmenso enrojecido por el llanto; aquel mar lo formaban sus lágrimas. Era el ojo de un cíclope que lamentaba con nosotros aquel pesar ajeno, con esa piedad fraternal, profundamente humana que invade los corazones, bajo el cielo azul, y sobre la espantable soledad del océano.

Del extranjero

Muerte de un apóstol singular.—Acaba de entregar santamente su alma al creador el Abate Bazire, apóstol de los titiriteros y artistas de circo. Viajaba de feria en feria para cristianizar á aquella pobre gente, especialmente á los niños, á quienes preparaba para la primera comunión.

Interesó en su auxilio á varios banqueros para dos grandes obras fundadas por él: un asilo de noche y una escuela de artistas ambulantes.

Escenas republicanas en Portugal.—Al entrar las tropas republicanas en el convento de los

OROTINA

Unos cuantos *regeneradores* del pueblo han tenido la pueril idea de levantar una solicitud al Prelado, para que nos cambiara nuestro cura. Los del cotarro han sido personas que dejan mucho que desear en su conducta y unos cuantos católicos de esos que visitan la iglesia cuando se les nombra padrinos.

Estos han sido los fiscalizadores de los actos de nuestro Pastor. ¿Qué sabrán esos ignorantes de los derechos y deberes del sacerdote si noocen los propios?

¡Cuánto atrevimiento en la ignorancia, cuánta ignorancia en el atrevimiento! Si creerán que el Prelado estará dispuesto a oírles y darles crédito? Bien hace nuestro cura en mirarlos con conmiseración. Si quisiéramos mal a nuestro pueblo, sería de pedirle al P. Junoy que nos abandonara, para que á la vuelta de cuatro días, cambiáramos de curas, como cambiamos de camisa y de Jefes Políticos.

Parece que la instalación de la luz eléctrica va á ser un hecho. Debido á las gestiones de nuestro progresista Jefe Político; dentro de poco nuestro pueblo contará con un factor necesario á las costumbres sociales.

Contrajo matrimonio nuestro particular amigo el Sr. Rafael Mora, modelo de nuestra juventud, con la espiritual señorita Angélica Hidalgo. Hacemos votos para que jamás se oscurezca el horizonte de su dicha.

El Corresponsal.

ADRIANO ARIÉ

Pintor y Decorador de casas.

Importador directo de pinturas, aceites, barnices, etc., etc.

A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7ª Norte. Apartado 630.

NOTAS

Falleció

en el Hospital de San Juan de Dios el policía Domingo Díaz, herido en días pasados en un lugar de Tres Ríos por Juan Bta. Vargas.

Con

gran entusiasmo se han inaugurado los ejercicios del Mes de María en la iglesia del Carmen.

Para

Europa, en viaje de paseo, saldrá próximamente el maestro Loots, Director General de Bandas.

Inauguró

anteayer sus sesiones ordinarias el Congreso Nacional. Fué reelecto como Presidente el Lic. Gutiérrez; así mismo otros miembros del anterior directorio.

Ha

llegado á esta capital una marimba guatemalteca, en la que tocan cuatro habilísimos ejecutantes. Su repertorio es notable. Se conceptúa esta marimba superior á la que tantos aplausos cosechó en el Circo Ship.

Regresó

el Ilmo. Sr. Obispo muy bien impresionado de su última visita al Guanacaste, especialmente de los progresos alcanzados por la Colonia Carmona.

Anteayer

contrajo matrimonio el joven don Arturo Volio con la Srita. Zoila Guardia Tinoco. Fué el Exmo. Sr. Delegado Apostólico Monseñor Cagliero quien bendijo esa unión, por cuya felicidad hacemos votos fervientes.

Padres Lazaristas salió á su encuentro el Superior y les rogó en nombre de Dios que no tocaran á los demás religiosos, que él se ponía á sus órdenes para contestar á los cargos que quisieran hacerle y se declaraba sólo responsable. Cayó de rodillas implorando misericordia. Una descarga cerrada que lo echó á tierra acribillado á balazos fué la respuesta. Salió luego el Provincial á hacer la misma petición y como se le ordenare gritar «viva la República,» él se arrojó gritando: «viva Jesús y María.» Cayó también atravesado por las balas al lado de su Superior.

Estadística elocuente.—Según datos estadísticos facilitados por los Municipios de Bélgica, se demuestra que tanto la generación educada bajo el actual régimen católico, como las provincias netamente católicas, son las que dan menor número de analfabetos.

Así, en 1890, los jóvenes nacidos en 1870, y que, por consiguiente, se educaron bajo el régimen masónico (1878-1884) dan un 15, 92 por 100 de analfabetos; mientras que en 1909 la estadística aplicada á los jóvenes educados bajo el actual régimen católico, sólo acusa 8,47 por 100 de analfabetos.

Por otra parte, las católicas provincias de Luxemburgo, Simburgo, Namur y Amberes cuentan igualmente mucho menos analfabetos que las provincias socialistas de Lieja, Brabant, Hainaut y Flandes Oriental.

Una nueva trama de las logias.—El periódico *L'union* de Milán, denuncia el hecho de que, por la iniciativa de un centro masónico internacional establecido en París, se ha formado una Liga de hombres políticos de diferentes naciones para lograr de sus respectivos gobiernos la supresión de los representantes diplomáticos cerca de la Santa Sede. Dicha Liga consta hoy de cien miembros, todos ellos de posición política de primer orden, cuya quinta parte, ó sean veinte, son italianos, siendo actualmente el objeto que se propone conseguir la Liga, obtener la supresión de todos los representantes en el Vaticano de los diferentes Estados de Alemania, sirviéndose como auxiliares para estos trabajos de los protestantes y de los modernistas.

Las logias contra la iglesia.—Además de la circular que el gran maestro del Oriente de Italia, Héctor Ferrari, ha dirigido á las logias de su obediencia, señalándoles los trabajos en que han de emplear su actividad en el presente año, y que comprenden la precepción obligatoria del matrimonio civil sobre el religioso, que esperan conseguir de la Cámara de diputados, y de la secularización de la enseñanza, para lo cual recomienda á los masones que agiten la opinión pública por medio de la tribuna y de la prensa, el judío y masón Nathan, alcalde de Roma, ha dirigido una carta á los librepensadores de Praga, publicada en la revista austriaca *Der Freisinnler*, repitiendo con más insolencia, si cabe, los ultrajes inferidos al Soberano Pontífice en el discurso que pronunció el 20 de Septiembre con motivo del cuarentenario de la destrucción del poder temporal de los Papas.

El judío Nathan expone en dicha carta la segunda parte del plan que entonces comenzaron á realizar las logias, ó sea la destrucción espiritual del Pontificado, y los términos en que se expresa son claros y precisos. No se trata ya de la intangibilidad de la unidad italiana, sino de una lucha definitiva contra el dogma católico, y para ello se invita á todos los librepensadores á fin de que aúnen sus esfuerzos y den á la Iglesia un asalto general.

En este terreno se apresta la masonería á plantear la batalla contra la Religión verdadera, considerando que si logran destruirla, la desaparición de las falsas creencias religiosas sería asunto de poca monta, y en vista de ello parécenos que ha llegado la ocasión de gritar con toda la fuerza de nuestros pulmones:

¡Católicos, á defenderse!

Se

verificará el domingo venidero un gran turno á beneficio de los trabajos de la iglesia de la Merced de esta capital. Distinguidos caballeros y señoras integran la comisión respectiva. Deseamos que ese turno se convierta en verdadero torneo de generosidad en que resulte espléndidamente beneficiado el artístico templo.

En

el estadio de la Prensa ha surgido una nueva publicación, «*El Diario*», dirigido por don Octavio García. Ojalá su labor resulte beneficiosa para los intereses sociales de la nación.

El

día 6 de mayo habrá remate de prendas en el Monte Nacional de Piedad.

La

Junta de Educación de esta capital celebrará cuatro turnos á beneficio de los escuelas.

Mañana

4 se cumplirá un año de la catástrofe de Cartago. Con tal motivo renovamos nuestras expresiones de condolencia á las familias que en esa ocasión experimentaron la pérdida de algunos de sus deudos y recordamos á nuestros lectores que será digno de corazones cristianos y generosos el elevar una plegaria en sufragio de las almas de las víctimas del terremoto.

Muy

en breve trataremos en las columnas de este periódico de un importante asunto de moralidad.

Noticias cablegráficas

Río Janeiro, 28.—Despachos de Bahía dicen que las pérdidas causadas por la baja del hule, se estiman en 16 millopes de francos. Se cree que esa baja es debida á una combinación hecha por los compradores de Liverpool.

Londres, 28.—Según los despachos recibidos de Francia, confirman que las tropas enviadas á Marruecos son con el fin de defender las vidas é intereses de los europeos solamente.

Londres, 28.—En la semana próxima se reunirán los obispos portugueses para protestar contra la separación de la Iglesia y el Estado. Rehusan ellos reconocerle al Gobierno la autoridad suficiente para mezclarse en asuntos eclesiásticos en la unión.

Londres, 28.—Dice el corresponsal del Standard, en Berlín, que está para concluirse un tratado entre Alemania y Rusia, en que ambos gobiernos se comprometen á mantenerse alejados de toda combinación de carácter agresivo, siempre que en nada con ellos se refiera.

Méjico, 28.—El señor Ministro español presentó al Gobierno formal protesta por el asesinato de seis españoles en Puebla.

Copenhague, 28.—El Gobierno se opone á la propaganda del Mormonismo.

Berlín, 28.—Con motivo del aniversario del servicio del Mariscal Von Hahrky, el Kaiser lo obsequió con un retrato al óleo.

Nueva York, abril 30.—Sam Lanford, el pugilista negro que aspira á disputarle los laureles del campeonato mundial á Jack Johnson, regresó á los Estados Unidos, riéndose mucho cuando supo que á Johnson lo habían arrestado por haberse excedido en la velocidad de su automóvil.

Londres, 28.—Informes semioficiales niegan que España haya solicitado de Alemania para proteger los intereses españoles en Marruecos, con motivo de haber Francia enviado una columna á Fez. Lo que únicamente hizo España fué notificar á Alemania y á las otras naciones signatarias del tratado de Algeciras que España estaba lista para proteger los intereses de dichos países en caso de que fuese necesario.

Londres, 28.—Dicen despachos de París, refiriéndose á lo que relatan los periódicos, que el yate imperial «Hoenzollern» le disparó de Corfus, hace dos ó tres días, unos proyectiles sin causar daños.

Los despachos de Corfus no hacen mención del incidente.

Prensa Católica

«Yo, Arzobispo, retrasaría la construcción de una iglesia para atender á la fundación de un periódico católico.»—Cardenal Mercier, Prímado de Bélgica.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION DE WAMPOLE

que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Acma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. «El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizze en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds.» No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Es á la vez alimento y medicina, moderna, científica y eficaz desde la primera dosis. «Nadie sufre un desengaño con esta.» De venta en todas las Boticas aquí y en Europa, Asia, Africa, Australia, Norte y Sud América.

Vendo caña para construcción.

Domingo Rojas.

En casa de una buena familia se alquila una pieza grande, propia para dos personas, con ó sin muebles. Allí mismo puede darse servicio de mesa. En esta oficina informarán.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministra al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

COLONIA "LA FLOR"

Situación.—En el alto de la Estación Peralta, 3.300 pies sobre el nivel del mar.

Clima.—Muy sano y fresco con una temperatura media de 20 grados centígrados (igual á San José) y abundante en aguas puras y cristalinas.

Productos.—Café, se cosecha hasta 30 fanegas por manzana. Caña de azúcar, 200 quintales por manzana. Maiz y frijoles, dos y tres cosechas por año. Papas en abundancia y superiores á las producidas en Cartago. Es entendido que su mayor ó menor rendimiento depende de la asistencia que al cultivo se le dé.

La Hacienda LA FLOR tiene todas las comodidades para el fomento de una colonia, pues además de su delicioso clima, proximidad al Ferrocarril (dos horas), correo diario, telegrafo, teléfono; proximidad al pueblo de Santa Cruz y á las valiosas fincas de los señores Francisco Peralta, Juan Gómez, Francisco Carazo, Marcos Vargas, Nicolás Oreamuno, Manuel Echeverría, A. Luque, Miguel Guardia, Luis Fernández, J. Sacripanti y otros. Hay un pueblo ya establecido con su Comisariato, Panadería, Carnicería y en vía de construcción una escuela y una Ermita.

La Hacienda LA FLOR dará en arrendamiento gratuito y por el término de quince años á padres de familia que tengan dos ó más hijos hábiles para el trabajo, lo siguiente:

“Lote A” 15 manzanas compuestas de: 3 manzanas café en producción; 6 manzanas arables para el cultivo del café; 3 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

A los padres de familia ó empresarios que puedan disponer de seis ó más obreros se les dará lo siguiente:

“Lote B” 25 manzanas compuestas de: 5 manzanas café en producción; 10 manzanas arables para el cultivo del café; 10 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

Tanto los colonos ó empresarios que tomen los lotes “A” y “B” tendrán derecho á lo siguiente:

(a) Contrato por 15 años para la venta de su café y caña. (b) Casa de habitación. (c) Herramientas. (d) Leña para sus usos domésticos. (e) Potrero para dos animales vacunos ó uno caballar. (f) Anticipo de pasajes (g) Crédito en el Comisariato á cuenta de sus cosechas.

Para mayor claridad de los colonos calcularemos lo que puede producir el lote más pequeño que es “A” de 15 manzanas.

Primer año. Producción de 3 manzanas de café á 10 quintales cada una, 30 quintales. Producción de dos manzanas de caña á 200 quintales cada una, 400 quintales. Producción de una manzana de cereales, 30 quintales.

Segundo año. Producción de 3 manzanas de café á 15 quintales cada una, 45 quintales. Producción de 5 manzanas de caña á 200 quintales cada una, 1.000 quintales. Producción de 1 manzana de cereales, 30 quintales.

Tercer año en adelante. 9 manzanas café 135, 5 manzanas caña, 1.000 quintales, 2 manzanas cereales 30 quintales.

Los gastos los calculará el colono, los que pueden ser muy bajos toda vez que el cultivo se hará con individuos de la familia.

Es bueno que los interesados se fijen en dos puntos importantes: 1—Que con el producto del café que se les da en producción pueden sembrar los terrenos arables; 2—Que pueden trabajar en la Hacienda dos ó tres días por semana.

Al colono que antes del plazo señalado haya concluido sus siembras se le dará una vaca.

Los contratos se harán ante un Notario Público.

Para más informes dirigirse en la Hacienda LA FLOR al Administrador ó en Heredia frente á la Plaza Nueva á su propietario,

Rafael Villafranca B.

Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad: cuánto el médico si construye en lugar húmedo, y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

Máximo Chávez

SAN JOSÉ

SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSÉ D. ZAMORA, Propietario

TIP. de SAN JOSÉ 4a. Avenida Oeste
No. 491